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Gemeinde Zeuthen
Niederschrift

Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Zeuthen

Sitzungstermin: Mittwoch, 24.08.2022

Ort: Mehrzweckhalle des Sport- und Kulturzentrums, Schulstraße 4, 15738 
Zeuthen

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr

Sitzungsende: 21:50 Uhr

Anwesenheit
Bürgermeister
Herr  Sven Herzberger - Bürgermeister entschuldigt
Vorsitz der Gemeindevertretung
Herr  Philipp Martens - DIE LINKE entschuldigt
Frau  Nadine Selch - CDU Vertretung für: Herrn Philipp Martens (DIE LIN-

KE)
Gemeindevertreter
Frau  Janina Böhm - B'90/Grüne
Herr Dr. Jens Burgschweiger - SPD/ChW
Frau Dr. Anika Darmer - B'90/Grüne
Frau  Gabriele Figge - CDU
Herr  Heiko Fuchs - FDP
Herr  Karl Uwe Fuchs - FDP
Herr  Jörgen Hassler - SPD/ChW entschuldigt
Herr  Udo Itzeck - BfZ
Herr  Dieter Karczewski - BfZ
Herr  Klaus-Dieter Kubick - BfZ
Frau  Brit Mühmert - FDP
Frau  Sonja Pansegrau - DIE LINKE
Herr  Jonas Reif - B'90/Grüne
Frau  Karin Sachwitz - BfZ
Herr  Robert Seelig - DIE LINKE
Frau  Christine Wehle - SPD/ChW
Herr  Heiko Witte - SPD/ChW entschuldigt
Herr  Michael Wolter - CDU
Sachkundige Einwohner
Herr Dr. René Damaschke - BfZ
Herr  Christian Frömmel - DIE LINKE entschuldigt
Frau  Sarah Heinig - CDU entschuldigt
Herr  Marek Heinrich - SPD/ChW entschuldigt
Herr  André Heuchling - B'90/Grüne
Herr  Jens Kamischke - BfZ
Herr  Torsten Kampe - B´90/Grüne entschuldigt
Herr  Aaron Kehlert - 
Herr  Andreas Krahn - FDP
Herr  Matthias Kukorudz - 
Herr  Detlef Mock - FDP entschuldigt
Herr  Jochen Mühmert - FDP entschuldigt
Frau  Christine Naumann - SPD/ChW
Herr  Marek Neumann - DIE LINKE
Herr  Joachim Schult - SPD/ChW nicht anwesend
Herr  Dirk Schulz - SPD/ChW
Herr  Michael Schulz - BfZ
Frau  Michaela Schust - BfZ
Herr  Christian Selch - CDU
Herr  Uwe Tegeler - DIE LINKE nicht anwesend
Frau  Beate Tetzlaff - SPD/ChW
Frau  Martina Vietze - DIE LINKE
Herr  Marco Wiegand - CDU entschuldigt
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Frau  Eva Wolf - B'90/Grüne entschuldigt
Herr Dr. Frank E. Zemke - FDP nicht anwesend
Herr Dr. Christoph von Hehl - CDU entschuldigt
Baum- und Naturschutzbeirat
Herr  Ulrich Miekley - nicht anwesend
Herr  Axel Mieritz - nicht anwesend
Herr  Uwe Bruns - B'90/Grüne nicht anwesend
Seniorenbeirat
Herr  Wolfgang Laute - nicht anwesend
Verwaltung
Frau  Bärbel Skribelka - 
Frau  Regina Schulze - 
Frau  Ramona Silberborth - 
Herr  Richard Schulz - 
Herr  Henry Schünecke - 
Rechnungsprüfungsamt
Frau  Annett Nowatzki - entschuldigt
Protokoll
Frau  Kathi Mende - 
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Niederschrift

öffentlicher Teil:
1 . Eröffnung und Bestätigung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und Feststellung der 

Beschlussfähigkeit sowie Bestätigung der Tagesordnung
Die stellvertretende Vorsitzende Frau Selch eröffnet die Sitzung und stellt die Ordnungsmäßigkeit der 
Ladung und die Beschlussfähigkeit fest. Zu Beginn der Sitzung sind 16 Mitglieder anwesend.

Bestätigung der Tagesordnung:

19:05 Uhr: Herr Wolter ist anwesend.
Abstimmungsergebnis TO:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

21 17 17 0 0 0
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf 

2 . Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 
28.06.2022

Herr Wolter bittet zu TOP 15 um eine Ergänzung als letzten Satz, den Frau Selch wie folgt ausformu-
liert: „Der Bürgermeister teilt mit, dass sich die erneute Befassung erledigt hat.“
Frau Selch wird die Zustimmung des Bürgermeisters zu dieser Ergänzung im Nachgang der Sitzung 
einholen.
 
3 . Informationen aus der Gemeindeverwaltung
Herr Schulz informiert wie folgt:

Zum Schulstart
Gesamtschule Paul-Dessau
Der Schulstart verlief ruhig und reibungslos. Die Lehrer-Personaldecke ist ausreichend besetzt. Alles 
verläuft nach Plan.
Grundschule am Wald:
- Die erste Woche startet mit dem Zirkusprojekt in gemischten Klassen (2. bis 6. Klassen). Es sind tolle 

Veranstaltungen, welche den Kindern viel Sozialkompetenz vermitteln und sehr viel Spaß bringen.
- Außerdem begann die erste Woche als Corona-Test-Woche. Einige, ganz wenige Kinder sind an Co-

rona erkrankt. Im Allgemeinen eine sehr gute Bilanz. 
- Vor dem Schulstart gab es zwei sehr schöne Einschulungsfeiern. Auch das Haus konnte sich nach 

den Bauarbeiten in einem schönen und blitzsauberen Zustand präsentieren. 

Digital-Pakt
Die WLAN-Verkabelung in den Haupthäusern beider Schulen ist abgeschlossen. In Kürze wird es da-
für die Abnahmetermine geben. Parallel laufen die Vorbereitungen zur Ausschreibung der Planungs-
leistungen für WLAN-Verkabelung für die SPOX sowie Kleiner Bruder und Große Schwester. Ebenfalls 
parallel laufen die Ausschreibungen für die aktiven Komponenten, welche für die Nutzung der Endge-
räte notwendig sind.

Clubabend am 03. September 2022 im Bürgerhaus
"Musik aus fünf Jahrhunderten" gespielt vom Trio des Knobelsdorff Ensemble (Staatsoper) 
Beginn: 19:00 Uhr (Einlass: 18:30 Uhr)
Verbindliche Vorbestellung über Kontaktdaten des Bürgerhauses erbeten

Dialogveranstaltung zum Thema Baustelle S-Bahnhof Zeuthen am Mittwoch, 31. August 2022
Ab 18:30 Uhr informiert Herr Ebering, Leiter Baumanagement Regionalbereich Ost der Deutschen Bahn 
über den aktuellen Zustand der Baustelle und die weiteren Planungen. Die Veranstaltung findet in der 
Mehrzweckhalle statt. Die Veranstaltung wird auf der Webseite der Gemeinde Zeuthen live übertragen. 

Stadtradeln
Vom 10. bis 30. September 2022 lädt der Landkreis wieder zur Aktion "Stadtradeln" ein. Die Gemeinde 
Zeuthen beteiligt sich auch in diesem Jahr wieder an der Aktion. Erste Teams sind bereits angemeldet. 
Vielen Dank. 
 

Zeuthen Open Streets am 15. September 2022
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Marius Langas lädt gemeinsam mit seinem Netzwerk im September zu einem Open Space Lab auf den 
Bolzplatz in der Schulstraße ein. Die Veranstaltung wird selbstverständlich durch die Gemeinde Zeuthen 
unterstützt. 

Umwelttag am Samstag, 17. September 2022
Die diesjährige Müllsammelaktion in den Wäldern von Zeuthen findet im Rahmen des World-Clean-Up-
Day statt. Der Aufruf mit allen Informationen zu Treffpunkten etc. werden rechtzeitig in den unterschiedli-
chen Kanälen veröffentlicht.

Freibad Miersdorf
Auch den Rest der Badesaison 2022 bis zum 15. September 2022 müssen Freibadgänger auf einen 
Besuch im Freibad "Miersdorfer See" in Zeuthen und aufs Abtauchen ins kühle Nass des Sees verzich-
ten. Der Landkreis Dahme-Spreewald hält trotz verschiedener präventiver Maßnahmen, die von der Ge-
meinde Zeuthen rein vorsorglich für eine gute Wasserqualität umgesetzt wurden, wie das Zuleiten von 
Brunnenwasser und wöchentlicher Beprobungen der Wasserqualität, an dem im Mai 2022 angeordne-
ten Badeverbot fest.
Die Gemeinde geht gegen das Badeverbot auch mit Blick auf die folgenden Badesaisonen gerichtlich 
vor.
 
4 . Einwohnerfragestunde
Herr Krause fragt die Fraktionen und den Bürgermeister in Bezug auf den vermehrten Fluglärm ab dem 
05.08.2022, was getan wird, um den Lärm über dem Falkenhorst zu beenden. Er informiert, dass, im 
Gegensatz zu Zeuthen, die Stadt Mittenwalde einen Rechtsanwalt beauftragt hat.
Frau Selch antwortet, dass der Bürgermeister die Gemeindevertretung gestern über eine kommende 
wichtige Veranstaltung informiert hat, bei der sich die Bürgermeister zum Thema austauschen und an 
der auch die Stadt Mittenwalde teilnehmen wird. Sie ergänzt, dass es im Gegensatz zur Stadt Mitten-
walde in Zeuthen nicht um die Flughöhe, sondern um die Einhaltung der Flugspur geht. 
Frau Selch appelliert an alle Einwohner, bei festgestellten Abweichungen von den Flugspuren sofort per 
E-Mail eine Beschwerde an den Flughafenbeauftragten zu senden.

Herr Nicolas fragt zur Baustelle in der Schulstraße, warum nicht erkennbar ist, wer hier was baut.
Herr Schulz sichert zu, das die Verwaltung sich mit dem Bauherren in Verbindung setzt, der verpflich-
tet ist, ein entsprechendes Baustellenschild aufzustellen.

Herr Nicolas sagt, dass in den Publikationen der Gemeindeverwaltung viele Fehler enthalten sind und 
fragt, ob es in der Verwaltung jemanden gibt, der ortskundig ist und redaktionell diese Veröffentlichun-
gen prüft.
Herr Schulz antwortet, dass die Veröffentlichungen innerhalb der Verwaltung auf ihre Richtigkeit über-
prüft werden redaktionelle Hinweise von Einwohnern und Einwohnerinnen jederzeit gern entgegenge-
nommen werden.
5 . Anfragen der Mitglieder der Gemeindevertretung
Frau Figge ergänzt zur Problematik Fluglärm (Einwohneranfrage Herr Krause), dass es voraussichtlich 
am 27.09.2022 eine erweiterte Sitzung des Umweltausschusses zum Thema „Fluglärm BER“ geben 
wird. Herr Dirk Schulz wird an dieser Sitzung teilnehmen und umfassende Informationen zum aktuellen 
Sachstand geben.

Frau Figge sagt, dass sie in der Sitzung am 28.06.2022 angeregt hatte, die Protokolle zu den Work-
shops zum Zeuthener Winkel auf der Webseite der Gemeinde Zeuthen zu veröffentlichen. Das ist bis-
her nicht erfolgt. Sie bittet die Verwaltung, die Veröffentlichung nachzuholen.

Die Frage von Herrn Dr. Burgschweiger, ob das „Stadtradeln“ in diesem Jahr nur vom Landkreis oder 
wieder von den Gemeinden Wildau, Zeuthen, Eichwalde und Schulzendorf (gemeinsame Radtour)  
durchgeführt wird, beantwortet Herr Schulz. Die offizielle Veranstaltung zum Stadtradeln wird am 
10.09.2022 in Königs Wusterhausen starten. Die Verwaltung wird darüber informieren, ob es möglicher-
weise einen gemeinsamen Start der Nachbarkommunen nach Königs Wusterhausen geben kann.

Die Frage von Frau Pansegrau zum Sachstand der Bauarbeiten auf dem Sportplatz Schulstraße beant-
wortet Herr Schünecke. Aktuell läuft die Planungsphase, die Ausschreibung soll möglichst bis zum Jah-
resende durchgeführt werden, Ausführung im kommenden Jahr (Ferien).

Frau Dr. Darmer fragt zu den heute vorgelegten Maßnahmen des Bundeskabinetts zur Energieeinspa-
rung ab September 2022 und ergänzend zur gestrigen Beratung des Umweltausschusses zum Thema, 
ob Maßnahmen zur Energieeinsparung nicht schon früher eingeleitet und welche Maßnahmen, die über 
das hinausgehen, was man ohnehin macht, kurzfristig ergriffen werden können.
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Herr Schulz antwortet, dass die Verwaltung die beschlossenen Maßnahmen zur Kenntnis genommen 
hat und aktuell über die Möglichkeiten zur Umsetzung berät. 

Auf die Nachfrage von Frau Dr. Darmer antwortet Herr Schulz, dass die nächtliche Beleuchtung des 
Rathauses sicherlich kurzfristig abgeschaltet werden kann und dass es zur Umsetzung der Energieein-
sparung durch späteres Einschalten der Straßenbeleuchtung bis zur kommenden Sitzung des Ortsent-
wicklungsausschusses eine Information aus dem Fachamt geben wird
.
6 . Ein Leitbild für Zeuthen

Vorlage: BV-031/2022
Herr Schulz fasst kurz den bisherigen Werdegang zur Erarbeitung des vorliegenden Entwurfes des Leit-
bildes zusammen, welches nach der heutigen Beratung in der Sitzung der Gemeindevertretung am 
13.09.2022 zur Beschlussfassung vorgelegt wird.

Herr Schulz beantragt Rederecht für die Mitglieder der Koordinierungsgruppe und für Frau Slapa  und 
Herrn Knabe vom Büro „die raumplaner“.

Frau Böhm nimmt aufgrund technischer Probleme an der Abstimmung zum Antrag auf Rederecht nicht 
teil.

Abstimmung zum Antrag auf Rederecht: einstimmig „Ja“

Frau Slapa (die raumplaner) präsentiert und informiert zum Bericht „Ein Leitbild für Zeuthen“ sowie die 
erarbeiteten Leitsätze. 

Frau Wehle schlägt vor, die Beschlussvorlage zu ändern: Zu beschließen sind die Leitsätze. Die Ana-
lyse und der Bericht sind als Anlagen anzufügen.  

Allen Mitgliedern liegt der Änderungsantrag der Fraktion SPD/ChW vom 22.08.2022 zum Leitbild mit 
folgendem Beschlussvorschlag vor: „ Die Gemeindevertretung beschließt vorläufig das Leitbild der 
Gemeinde Zeuthen. Vor einer endgültigen Beschlussfassung wird das Leitbild den Bürgerinnen und 
Bürgern der Gemeinde Zeuthen in einem Zeitraum von 6 Wochen für Kommentare und Änderungsvor-
schläge vorgelegt. Danach folgt die endgültige Beschlussfassung des Leitbilds durch die Gemeinde-
vertretung.“

Herr Reif schlägt vor, einen Aufruf für die Bürgerinnen und Bürgern auf der Webseite zu veröffentli-
chen, bei dem um Anregungen und Hinweise zum aktuellen Stand Leitbild gebeten wird. Die Bürgerin-
nen und Bürger hätten somit ausreichend Zeit, sich nochmals zu beteiligen.

Pause: 20:43 bis 20:55 Uhr 

Justin Mindt von der Koordinierungsgruppe informiert über ein konkretes Projekt, was bereits in Um-
setzung ist: Hood Training – Konzept für Trainingspark auf dem Siegertplatz in Abstimmung mit dem 
Amt für Bildung und Soziales. 

Herr Dr. Burgschweiger stimmt dem Vorschlag von Herrn Reif zu und beantragt Folgendes:
„Die Gemeindevertretung beauftragt die Verwaltung, den jetzt vorliegenden Entwurf des Leitbildes den 
Bürgerinnen und Bürgern auf der Webseite der Gemeinde Zeuthen vorzustellen und aktiv um Rück-
meldungen zu werben.“

Frau Slapa geht auf einzelne Anregungen und Hinweise ein. Sie empfiehlt beim weiteren Verfahren in 
jedem Fall, Änderungen mit der Koordinierungsgruppe rückzukoppeln. 

Herr Reif bittet darum, zu prüfen, ob es möglich ist, vor der beschließenden GVT die Koordinierungs-
runde einzuberufen. 

Frau Selch stellt Folgendes zur Abstimmung: 

„Die Fraktionen gewährleisten, sich innerhalb einer Woche mit den Änderungswünschen auseinander-
zusetzen und auszutauschen. Konkrete Hinweise und Anregungen sind nicht nur an die raumplaner 
zu schicken, sondern auch an alle Fraktionen, um dies mit der Koordinierungsgruppe abstimmen zu 
können“

Abstimmungsergebnis: 13 Ja-Stimmen
  2 Nein-Stimmen
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  1 Enthaltung

Es folgt die Abstimmung zum Antrag der SPD/ChW-Fraktion: 
„Die Verwaltung wird aufgefordert, die elf Leitsätze nebst Erläuterungen sowie aller Dokumente auf 
der Webseite zu veröffentlichen und dementsprechend die Bürgerinnen und Bürger zu bitten, inner-
halb einer Woche Rückmeldungen dazu zu geben, damit diese in dem Leitbild berücksichtigt werden 
können. Danach wird die Koordinierungsgruppe über die Einreichungen beraten“

Abstimmungsergebnis: 15 Ja-Stimmen
   1 Enthaltung
 
7 . Sonstiges
Herr Reif informiert, dass am 27.09.2022 der Umweltausschuss zum Schwerpunkt Flughafen/Fluglärm 
stattfindet. Geklärt wird noch, ob es sich hierbei tatsächlich um eine Sitzung des Umweltausschusses 
oder eine Sondersitzung der Gemeindevertretung handeln wird. 
Herr Reif informiert weiter, dass er am 13.10.2022 eine zusätzliche Sitzung des Umweltausschusses 
einberufen wird. 

Kathi MendeNadine Selch
stellv. Vorsitzende der Gemeindevertretung Schriftführung
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